# REZAR CON LAUDATO SI'

Una Guía de Retiros para individuos y comunidades



HECHO POR EL SERVICIO GENERAL OMI-JPIC

## Rezar con Laudato Si':

Una Guía de Retiros para individuos y comunidades

## Índice

Introducción1
Ecología Integral3.
Escuchar el Grito de los Pobres6.
La Tierra, nuestra Casa Común9.
La Conversión Ecológica12
La Interconectividad de la Creación 16.
Cuidamos Nuestra Casa Común 19.
Una Tierra Seca, Cansada y sin Agua 22.
Dame de Beber, Jn 4:725
Un Servicio de Oración por la Conversión Ecológica: Orar con los Salmos y Oraciones de Intercesión
Oración en Unión con la Creación34
Agradecimientos40.
FIZIGIAL CHILLETTUS

## Prefacio del Guía de Retiros

En mi carta del 15 de agosto de 2023 "Caminemos juntos escuchando el llamamiento al cuidado de la casa común" invitaba a todos los miembros de nuestra familia carismática a abrazar la conversión ecológica integral como fuente de renovación de nuestra vida y misión. Escribía entonces: "He pedido a nuestro Servicio General de Justicia, Paz e Integridad de la Creación que prepare algunas herramientas que nos ayuden a hacer esa lectura orante en comunidad para "estudiar Laudato si' afirmando su valor y urgencia en todas nuestras comunidades".

Esta herramienta que hoy presentamos es la respuesta a esa petición y nos ayude en nuestra peregrinación común con todos los que se sienten parte de la misma familia carismática. Por supuesto que en cada contexto este material no solo puede, sino que tiene que ser adaptado de una manera creativa. Ojalá que cada uno de nosotros y cada comunidad pueda discernir las acciones concretas que debemos tomar para comprometernos de una manera más profética y concreta en el cuidado de todo lo creado a la vez en crecer en una espiritualidad misionera que abraza la conversión, también la conversión ecológica integral.

Al alba de nuestro 200° aniversario de la aprobación pontificia de nuestra Congregación sentimos que queremos caminar unidos a la Iglesia respondiendo a los llamamientos del cuidado de lo creado y de los más pobres. Intentando ser semilla de bienaventuranzas en el corazón de nuestro mundo (*Constitución OMI n. 11*) queremos caminar también con tantos hermanos y hermanas nuestros de toda la humanidad para construir la fraternidad universal que garantice el cuidado responsable y el respeto reverencial por todo lo creado.

Vuestro hermano, peregrino de esperanza en comunión.

Luis Ignacio Rois Alonso, OMI, Superior General

## Introducción

Esta guía de retiros, desarrollada por el Servicio General de Justicia, Paz e Integridad de la Creación (GS-JPIC) de la congregación, ha sido elaborado en respuesta al mandato del 37° Capitulo general. Ha sido preparado como una guía para que las personas y las comunidades oren utilizando la carta encíclica del Papa Francisco de 2015, *Laudato Si'*. Se desarrolla como respuesta a la solicitud del Superior General de que el Servicio "prepare herramientas que nos ayuden a hacer esa lectura orante" de *Laudato Si'* (Carta del Superior General, 15 de agosto de 2023).

Utilizando las ideas de la carta encíclica, esta guía presenta pasajes de las Escrituras, textos, historias e imágenes de la tradición oblata. Su objetivo es llevar a la reflexión, a la oración y al compromiso con la acción. La guía no pretende ser una guía de estudio de *Laudato Si'*. Los textos de la carta se presentan con el propósito de inspiración y oración.

La guía puede ser utilizada por individuos o comunidades. Se puede seleccionar un tema para un día de oración, o se pueden usar varios temas durante un tiempo prolongado de retiro. Los temas presentados son sugerencias; otros pueden ser desarrollados por usuarios. La motivación para la elección de estos es que muestran un aspecto de la carta encíclica del Papa, tal como se lee a través de la lente elegida por GS-JPIC: rezar con Laudato Si' utilizando las percepciones extraídas de escuchar el grito de la tierra y el grito de los pobres. Algunos de los temas incluyen las voces de los pobres con los que trabajan los Oblatos.

Cada uno de los temas se presenta siguiendo una estructura única, pero todos contienen, de alguna manera, las siguientes características:

- Introducción al tema del retiro
- Pasaje (s) sugerido de las Escrituras

- Textos de Laudato Sí'
- Elementos de la tradición oblata
- Sugerencias para la reflexión y la oración
- Sugerencias para compartir y debatir
- Llamada(s) a la acción

Nuestra esperanza al preparar esta guía es que facilite la experiencia espiritual que debería conducir a la conversión del corazón. A fin de mantener el compromiso con la acción, habrá que elaborar un plan de acción para las personas y las comunidades. Al final de la guía, presentamos una bibliografía seleccionada para aquellos que deseen profundizar sus conocimientos sobre los temas de justicia y paz planteados por la carta del Papa". ... Quítate los zapatos de los pies, porque el lugar en que estás parado es tierra santa". (Éxodo 3:5).



## Ecología Integral

Nuestra fe afirma que todo lo que existe fue creado por Dios. Todo lo que existe está conectado con Dios y con todo lo demás. Todo tiene valor en sí mismo. Cuando no se respeta una parte de la creación, al final todo sufre. Sin embargo, los que más sufren son los pobres.

La ecología integral nos muestra cómo las cosas están conectadas entre sí y con Dios y nos invita a tratar todo con respeto porque todos estamos conectados.

#### **Escritura**

Escoja un pasaje de los siguientes para usarlo en su oración.

- **Gen 1:31** "Y vio Dios todo lo que había hecho, y he aquí que era muy bueno."
- **1 Cor. 12:26** Si un miembro sufre, todos sufren juntos; Si un miembro es honrado, todos se regocijan juntos.

#### Laudato Si'

- "Nosotros no somos Dios. La tierra estaba aquí antes que nosotros y nos ha sido dada." (LS 67).
- "El medio ambiente es un bien colectivo, patrimonio de toda la humanidad y responsabilidad de todos." (LS 95)

#### **Recursos Oblatos**

En 2023 y 2024, muchos países del sur de África sufrieron una grave sequía. Como resultado, la tierra se queda sin agua, las plantas para alimento no pueden crecer, los animales se mueren de hambre y los pobres se enfrentan a la muerte por sed.

Muchos acuden a los Oblatos en busca de ayuda. Algunas personas han relacionado esto con la deforestación que ha estado ocurriendo en la región y con el cambio climático. En esta situación, los Oblatos están llamados no sólo a alimentar a los hambrientos, sino a trabajar por la justicia para que "aquellos cuya condición clama por la salvación y por la esperanza que sólo Jesucristo puede dar" (C.5) ya no tengan que mendigar.

## Reflexión y Oración

Las actividades humanas, como la minería, la deforestación y la producción de productos químicos peligrosos, han causado daños al medio ambiente. Esto afecta a todos los seres vivos, incluidos los seres humanos. Entre los seres humanos, son los pobres los que más sufren a causa de este daño. Inspirados por el carisma oblato, queremos escuchar el grito de la tierra y el grito de los pobres.

 Pasa tiempo a solas en oración, escuchando lo que Dios te está diciendo con estos textos. Después del tiempo de oración, repasa la experiencia, enfocándote en los movimientos del Espíritu a nivel emocional profundo, hacia las cosas a las que puedes estar resistiéndote, etc.

#### **Para Compartir**

A veces no somos conscientes de cómo nuestras acciones contribuyen al daño del medio ambiente. En otras ocasiones, podemos sentirnos impotentes para hacer algo con respecto al cuidado del medio ambiente. Dios, sin embargo, nos invita a reconocer que cada uno de nosotros puede desempeñar un papel, por pequeño que parezca.

• ¿Qué es lo que "oyes" que Dios nos dice, como individuos y como comunidad? Pregúntate, ¿son estas buenas noticias para los pobres?

#### Llamado a la Acción

- "... La fe por sí misma, si no tiene obras, está muerta". (Stg 2:17.)
  - ¿Qué acción(es) está llamado a tomar con respecto al cuidado del medio ambiente?
- Algunas sugerencias de Laudato Si':
  - limitar en la medida de lo posible el uso de recursos no renovables
  - moderando su uso
  - Maximizando su uso efectivo,
  - Reutilizarlos y reciclarlos (LS 22)



## Escuchar el grito de los pobres

Las lágrimas de los que sufren, incluida nuestra casa común, la tierra, deben movernos a la compasión, a sentir. Esta reflexión nos invita a tomar valor, a observar cómo la tierra llora y nos llama a la acción

#### **Escritura**

Escoja un pasaje de los siguientes para usarlo en su oración.

- **Salmo 62:1** Oh Dios, tú eres mi Dios, yo te busco, mi alma tiene sed de ti, mi carne desfallece por ti, como en tierra seca y cansada, donde no hay agua...
- **Rom 8:22** Sabemos que toda la creación ha estado gimiendo con dolores de parto hasta ahora, no solo la creación, sino nosotros mismos...

#### Laudato Si'

La Tierra "ahora nos clama por el daño que le hemos infligido con nuestro uso irresponsable y abuso del bien con el que Dios la ha dotado... La tierra misma, agobiada y asolada, es de las más abandonadas y maltratadas de nuestros pobres; Ella "gime de parto" (Rom 8:22)." (LS 2)

Ha habido un trágico aumento en el número de migrantes que tratan de huir de la creciente pobreza causada por la degradación ambiental. Están reconocidos como refugiados por las convenciones internacionales; Cargan con la pérdida de las vidas que han dejado atrás, sin gozar de ningún tipo de protección legal. (LS 25)

#### Recursos Oblatos

El 37º Capítulo General nos recuerda que el cuidado de la Tierra "nos preocupa especialmente en nuestro trabajo misionero. Nos hemos dado cuenta de nuestros insuficientes esfuerzos para cuidar el medio ambiente. Por lo tanto, tenemos el desafío de comprometernos en la mayor medida posible para hacer de la conversión ecológica una prioridad como parte fundamental de nuestras vidas y como parte integral de nuestra evangelización". (PEC 11.1)

También, "No debemos olvidar que el grito de la tierra es el grito de los pobres, a quienes debemos dar preferencia (c. C 5)." (PEC 11.2)

#### Reflexión y Oración

- ¿Piensen en las diferentes maneras en que el clamor de la tierra se ha hecho visible hoy?
- ¿Has estado consciente del clamor de la tierra en tu situación local?

## **Para Compartir**

- Hable con otras personas sobre su experiencia.
- ¿Qué te llama la atención de su participación?

#### Llamado a la Acción

#### Oportunidades para testificar

Jesús nos enseña cómo vivir en el tiempo presente. Él identifica nuestro tiempo presente como el tiempo del fin, el tiempo que nos ofrece innumerables oportunidades para dar testimonio de Jesús y su Reino. Los muchos desastres en nuestro mundo, y todas las tragedias que suceden a un pueblo cada día, puede

fácilmente llevarnos a la desesperación y convencernos de que somos las tristes víctimas de las circunstancias. Pero Jesús mira estos eventos de una manera radicalmente diferente.

Jesús nos recuerda que no pertenecemos a este mundo. Hemos sido enviados al mundo para ser testigos vivos del amor incondicional de Dios, llamando a todas las personas a mirar más allá de las estructuras pasajeras de nuestra existencia temporal hacia la vida eterna que se nos ha prometido.

- Henri J. M. Nouwen, Pan para el viaje.



## La Tierra, nuestra casa común

Dios ha creado nuestro universo, mundo, hogar común, planeta y todo lo que contiene. Nosotros y todos los seres vivos estamos en constante flujo y cambio. Este maravilloso mundo está en constante cambio; El cambio es normal y natural. Sin embargo, de alguna manera, los seres humanos hemos participado en la causa de un cambio tan rápido que a la naturaleza le resulta difícil mantener su equilibrio. Lo preocupante es que, con demasiada frecuencia, no somos buenos para diferenciar entre las relaciones abusivas y las sostenibles. Es probable que nuestro futuro dependa de adoptar un punto de vista completamente diferente.

#### Un Momento de Oración

Este tiempo de oración puede ser individual, en la comunidad o con miembros de nuestra familia carismática. Puede abarcar desde la Liturgia de las Horas hasta una simple oración sincera preparada por uno de los participantes.

### Textos para la Reflexión y la Oración

"La continua aceleración de los cambios que afectan a la humanidad y al planeta se combina hoy con un ritmo más intensificado de vida y trabajo que podría llamarse "aceleración". Aunque el cambio es parte del funcionamiento de sistemas complejos, la velocidad con la que se ha desarrollado la actividad humana contrasta con el ritmo naturalmente lento de la evolución biológica. Además, los objetivos de este cambio rápido y constante no están necesariamente orientados al bien común o al desarrollo humano integral y sostenible. El cambio es deseable, pero se convierte en una fuente de ansiedad cuando causa daño al mundo y a la calidad de vida de gran parte de la humanidad". (LS 18)

"Mientras dure la Tierra, la siembra y la cosecha, el frío y el calor, el verano y el invierno, el día y la noche nunca se detendrán." (Gen 8:22)

"Las grullas saben cuándo es el momento de moverse hacia el sur para el invierno, y los petirrojos, currucas y mirlos saben cuándo es el momento de regresar. ¿Pero mi gente? Mi pueblo no sabe nada, ni lo más mínimo de Dios y su gobierno." (Jer 8:7)

"Cambia tu vida. El reino de Dios está aquí." (Mt 4:17)

Podríamos encontrar inspiración en la comprensión del mundo que tienen los Ojibwe, nativos norteamericanos cuya tierra natal se encuentra en la región de los Grandes Lagos Superiores. Creen que el lobo es su hermano, no metafóricamente, sino literalmente.

Poco después de crear el cielo y la Tierra, Gichi Manito (el Gran Espíritu) creó a Anishinaabe (el humano original) y a Ma'iinghan (el lobo). Fueron creados como hermanos y se les encomendó la tarea de viajar juntos a través de toda la creación para honrar a las plantas y animales dándoles nombres.

Anishinaabe y Ma'iingan eran cercanos y se dieron cuenta de que eran hermanos con todos los animales y plantas. Cuando los dos completaron su tarea, Gichi Manito les informó que irían por caminos separados. El Gran Espíritu predijo que ambos serían odiados, perseguidos e incomprendidos; En última instancia, compartirían el mismo destino. (Se pueden elegir otras historias locales similares).

"La formación es un proceso que tiene como objetivo el crecimiento integral de la persona y dura toda la vida. Nos permite aceptarnos tal como somos y convertirnos en las personas que estamos llamados a ser. La formación nos compromete en una conversión siempre renovada al Evangelio y en una disponibilidad a aprender y a cambiar en respuesta a las nuevas exigencias." (C 47)

#### Sugerencias para Compartir y Debatir

- ¿Cómo me entiendo como un ser vivo en la Madre Tierra?
- ¿Soy consciente de nuestra casa común a mi alrededor y de cómo está cambiando?
- ¿Es mejor el lugar donde vivo porque estoy en medio de todo y de todos los demás?
- ¿Lo que hago hará que este lugar sea mejor para las generaciones venideras?

#### Llamados a la Acción

¿Qué puedo hacer yo (o nosotros)?

- ¿Me tomo el tiempo para apreciar, pensar y considerar estas cosas?
- ¿En nuestras casas?
- ¿En nuestra comunidad?
  - o ¿En nuestro barrio?
  - Desperdiciar menos, tener un aire más saludable y buena agua potable...
  - Encontrar formas de cultivar alimentos de mejor sabor...
  - o Para limpiar nuestro medio ambiente...
  - Otros objetivos pequeños y claros para marcar la diferencia donde se vive...

## Conversión ecológica

#### Preparación Personal

Si nos detenemos un momento en medio de nuestro trabajo misionero y comenzamos a contemplar la creación de Dios, podemos darnos cuenta de que tanto el grito de la tierra como el grito de los pobres (LS 49) resuenan intensamente en toda nuestra casa común. No se trata de dos gritos distintos; Son uno, porque todo está conectado. Nuestro planeta está en continuo riesgo. No podemos permanecer indiferentes a este grito. La crisis climática, el sobrecalentamiento de la tierra y todas las consecuencias desastrosas están relacionadas con nuestra fe cristiana y nuestra vocación oblata. Este es el nuevo "kerigma" que hay que proclamar con fuerza: ¡Escuchad el grito de la tierra y el grito de los pobres! Esta escucha se inscribe en la fe coherente en un Dios de vida y de seguimiento de Jesús, porque quiere reconciliar la Creación en la Tierra.

Por lo tanto, la conversión es, en última instancia, reconciliarse con la tierra y con los demás seres, considerando que "biodiversidad" es el nombre moderno de la Creación... Pedir perdón y vivir una fraternidad, en memoria de todas las víctimas del desarrollo ciego.

#### **Escritura**

Escoge un pasaje bíblico para usarlo en tu oración.

- **Es. 65:25** "El lobo y el cordero pastarán juntos, y el león comerá heno como el buey, pero la comida de la serpiente será polvo. Nadie dañará ni destruirá en todo mi santo monte, dice el Señor."
- **Es. 35:5** "Entonces los ojos de los ciegos verán, y los oídos de los sordos serán abiertos."

• **Rom 8:22** "Sabemos que toda la creación está gimiendo con dolores de parto incluso hasta ahora."

#### Laudato Si'

- "La crisis ecológica es una llamada a una profunda conversión interior" (LS 217).
- "Por lo tanto, lo que todos necesitan es una "conversión ecológica", en la que los efectos de su encuentro con Jesucristo se hagan evidentes en su relación con el mundo que les rodea." (LS 217).

#### **Recurso Oblato**

La Iglesia confía a los Oblatos el cuidado de la creación, su custodia y su protección. Si lo cuidamos, también estamos cuidando a los pobres. Nuestra vocación oblata toma el camino de la conversión ecológica no como una invitación, sino como un mandato. El amor implica poner en práctica el cuidado y la previsión de toda la creación. Comprometernos con la tierra y con las personas, que en muchos lugares están sufriendo los grandes impactos de la contaminación y la crisis climática, es un desafío identitario para nosotros, los Misioneros Oblatos. "La acción en favor de la justicia, la paz y la integridad de la creación es parte integral de la evangelización". (Reglas 9a)

## Hacer Espacio para los Demás

## Para Compartir

• ¿Por qué una conversión ecológica? El Papa Francisco en LS 217 dice: "Debemos reconocer que algunos cristianos comprometidos y orantes, bajo el disfraz del realismo y el pragmatismo, tienden a ridiculizar las preocupaciones por el medio ambiente. Otros son pasivos; Eligen no cambiar sus hábitos y, por lo tanto, se vuelven inconsistentes."

- ¿Sabes quiénes son los cristianos que hacen suyo el grito de la tierra y el grito de los pobres? ¿Cómo te inspiran estas personas?
- ¿De qué manera el vivir una fe cristiana auténtica acaba activando una conversión ecológica?

#### Llamado a la Acción

Por lo tanto, la conversión ecológica no es solo una cuestión de solidaridad. Es una acción a favor de la creación. Es abrir el corazón y escuchar este grito diario. Desde la fe cristiana, desde nuestra vocación oblata, no podemos ser indiferentes a lo que le sucede a la Tierra, nuestra madre.

Por lo tanto, asumiendo la conversión ecológica, como Oblatos estamos llamados a poner los cimientos de una Pastoral de Ecología Integral en nuestros hogares, misiones, parroquias y obras

#### Oración de Acción de Gracias

En el silencio interior, puedes hacer tuya esta oración. Haz eco de la frase que toca tu corazón.

#### Oración por la Conversión Ecológica

por Tim Galvin, Animador de Laudato Sí. Riwoto, Sudán del Sur

Dios Creador, te damos gracias por la maravilla y la belleza de todo lo que has creado. Nos has creado a los humanos para que seamos los protectores y cuidadores de la creación. Sin embargo, somos nosotros los que ahora estropeamos las obras de tu mano. Tu Hijo Jesucristo continúa sufriendo y muriendo en la tierra que sufre y en los pobres que sufren. Perdona nuestros pecados contra tu creación y contra los pobres del mundo.

Nos unimos a toda la creación para agradecerte y alabarte. Te damos gracias, Dios Creador, por todas las cosas buenas que disfrutamos; Ayúdanos a vivir de manera más sencilla. Danos el coraje que diste a los Apóstoles en Pentecostés para proclamar y defender el cuidado de nuestra casa común y de los pobres. Amen.



## La Interconectividad de la Creación

En nuestro camino de fe, reconocemos que toda la creación está entretejida por el designio de Dios. Esta conexión subraya nuestra responsabilidad de cuidar el medio ambiente y a los demás, especialmente a aquellos que están marginados. Los desafíos ecológicos a los que se enfrentan los pigmeos en Yokaduma sirven como recordatorio de la importancia de respetar y cuidar el medio ambiente que nos sustenta.

#### Reflexión

Los pigmeos se encuentran en Yokaduma, un pueblo indígena situado en la región suroeste de Camerún, rodeado por el bosque de Lobeke. Este bosque es un hábitat crítico tanto para los pigmeos como para numerosas especies de flora y fauna. Sin embargo, están experimentando importantes dificultades debido a la deforestación y la tala ilegal, que amenazan su patrimonio cultural y su supervivencia. Los Oblatos han sido una fuente de apoyo, proporcionando atención pastoral y abogando por los derechos de los pigmeos. Su compromiso con la justicia es crucial para abordar las injusticias que enfrentan estas comunidades

#### **Escritura**

- **Gen 1:31**: "Y vio Dios todo lo que había hecho, y he aquí que era bueno en gran manera."
- 1 Co 12:26: "Si un miembro sufre, todos sufren juntamente."

#### Reflexiones de Laudato Si'

 "Nosotros no somos Dios. La tierra estaba aquí antes que nosotros y nos ha sido dada." (LS 67) • "El medio ambiente es un bien colectivo, patrimonio de toda la humanidad y responsabilidad de todos." (LS 95)

#### **Impacto Oblato**

Los Oblatos participan activamente en la defensa de los derechos de los pigmeos y en la prestación de un apoyo esencial para las prácticas sostenibles. Al escuchar sus necesidades y preocupaciones, los Oblatos fomentan un sentido de dignidad y empoderamiento entre los pigmeos, ayudándoles a reclamar su voz frente a la degradación ambiental.

#### Práctica Contemplativa

En silencio, reflexiona sobre la interconexión de toda la vida. Considere cómo sus acciones impactan tanto en el medio ambiente como en las comunidades que dependen de él. Permite que el Espíritu te guíe en la comprensión de la profundidad de esta conexión.

#### Puntos para la Discusión

Entablar un diálogo sobre cómo la crisis ecológica afecta no solo al medio ambiente, sino también a la vida de las personas. Compartir pensamientos sobre la responsabilidad que tenemos para con nuestros hermanos y hermanas que sufren a causa de la degradación del medio ambiente.

#### Llamado a la Acción

Reconociendo nuestra responsabilidad colectiva, identifique los pasos prácticos que puede tomar para abogar por los derechos de las comunidades marginadas y la protección del medio ambiente. Piensa en cómo puedes apoyar las iniciativas dirigidas por los Oblatos destinadas a restaurar y preservar el hábitat natural de los pigmeos.

## El Carácter Sagrado de la Obra de Dios

¿Cómo vivimos en la creación? ¿Nos relacionamos con ella como un lugar lleno de "cosas" que podemos usar para cualquier

necesidad que queramos satisfacer y cualquier meta que deseemos lograr? ¿O vemos la creación en primer lugar, como una realidad sacramental, un espacio sagrado donde Dios nos revela la inmensa belleza de lo Divino?

Mientras solo sirvamos de la creación, no podremos reconocer su sacralidad porque nos estamos acercando a ella como si fuéramos sus dueños. Pero cuando nos relacionamos con todo lo que nos rodea como creado por el mismo Dios que nos creó y como el lugar donde Dios se nos aparece y nos llama al culto y a la adoración, entonces somos capaces de reconocer el carácter sagrado de toda la obra de Dios.

- Henri J. M. Nouwen, Pan para el viaje.



#### Cuidamos nuestra Casa Común

Los acuciantes problemas medioambientales a los que nos enfrentamos hoy en día nos recuerdan nuestra responsabilidad colectiva de proteger y cuidar la creación. En Kisaju, la comunidad Masái se ve profundamente afectada por la sequía en curso, lo que exacerba sus luchas por el agua, la seguridad alimentaria y los medios de subsistencia. La presencia de los Oblatos entre ellos pone de relieve la importancia de la solidaridad y de la acción para hacer frente a estos desafíos urgentes.

#### Reflexión

La comunidad Masái se encuentra en Kisaju, una región situada en la parte sur de Kenia, cerca del condado de Kajiado. Esta zona se ha visto gravemente afectada por una sequía prolongada, afectando la producción ganadera y agrícola. La dependencia tradicional de la comunidad del pastoreo se ve desafiada a medida que se enfrentan a la escasez de agua y a la disminución de las tierras de pastoreo. Los Oblatos han intervenido para brindar apoyo, incluida la instalación de pozos, que se han convertido en salvavidas para los Masai durante esta crisis. Estos pozos no solo brindan acceso a agua limpia, sino que también promueven el uso sostenible del agua doméstica, lo que garantiza que la comunidad pueda administrar este recurso vital de manera efectiva.

#### **Escritura**

- **Mateo 25:35**: "Porque tuve hambre, y me disteis de comer, tuve sed, y me disteis de beber..."
- **Isaías 58:10**: "Si te derramas por el hambriento y satisfaces el deseo del afligido, entonces tu luz se levantará en las tinieblas..."

## Perspectivas de Laudato Si

- "Necesitamos fortalecer la convicción de que somos una sola familia humana." (LS 52)
- "El acceso al agua potable es un derecho humano básico y universal." (LS 30)

#### **Impacto Oblato**

Los Oblatos participan activamente en la solución de los desafíos a los que se sufren los Masáis, abogando por el acceso al agua y apoyando proyectos de desarrollo social. Sus esfuerzos por proporcionar pozos y promover el uso sostenible del agua doméstica empoderan a la comunidad para navegar por los impactos de la sequía mientras preservan su patrimonio cultural.

### **Práctica Contemplativa**

Dedique tiempo a reflexionar en silencio, considerando la fragilidad de nuestros ecosistemas y la interconexión de toda la vida. Ore por la sabiduría para reconocer cómo sus decisiones afectan el medio ambiente y las vidas de la comunidad Masai. A través de la comunidad Masái, vemos que todas las áreas y comunidades del mundo sufren los efectos del cambio climático, lo que nos recuerda nuestra responsabilidad compartida de cuidarnos unos a otros y a la tierra.

## Puntos para la Discusión

Reflexiona sobre cómo la crisis de la sequía afecta no solo a los Masáis, sino también al ecosistema en general. Discutir la importancia del agua como un recurso vital y cómo la acción colectiva puede abordar estos desafíos...

#### Llamado a la Acción

A la luz de la urgencia de la situación de sequía, identifique formas en que puede contribuir a los esfuerzos destinados a proporcionar

soluciones sostenibles para el acceso al agua y el cuidado del medio ambiente. Inspirado por los Oblatos que trabajan en esta parte del mundo, ¿qué ve en su contexto local que podría fomentar la resiliencia de la comunidad, promover la gestión responsable de los recursos y fortalecer las relaciones con el medio ambiente? Considere cómo puede interactuar con su comunidad para implementar iniciativas que prioricen las prácticas sostenibles y apoyen a los más afectados por los desafios ambientales.



## Una tierra seca, cansada y sin agua

Muchos Oblatos han tenido alguna forma de "experiencia de desierto" durante el noviciado o los años de formación inicial. La "experiencia del desierto" a menudo implica un período de retiro de las comodidades ordinarias de la vida cotidiana, como la comida, el refugio, el teléfono móvil, etc. Otras experiencias incluyen pasar tiempo en lugares desolados.

#### El Desierto

El desierto es una tierra seca, desolada, sin agua. Hoy en día, muchas áreas de todo el mundo están experimentando desertificación debido a actividades humanas como la deforestación. Las condiciones en el desierto son duras para quienes deben vivir allí.

 "Dios nos ha unido tan estrechamente al mundo que nos rodea que podemos sentir la desertificación del suelo casi como una dolencia física, y la extinción de una especie como una dolorosa desfiguración." (LS 89)

#### El Desierto en la Espiritualidad Cristiana

En la Biblia, el desierto es un lugar simbólico. Representa un lugar de prueba, purificación y encuentro con Dios. En el Antiguo Testamento, los Israelitas pasaron 40 años en el desierto en el camino a la Tierra Prometida. Jesús también pasó 40 días y 40 noches en el desierto antes de comenzar su ministerio público. En los siglos III y IV, hombres y mujeres se adentraban en el desierto para vivir sus vidas cristianas. "Los monjes buscaron el desierto, convencidos de que era el mejor lugar para encontrar la presencia de Dios". (LS 126) Hoy en día, muchos hombres y mujeres practican la "experiencia del desierto", ya sea en comunidades religiosas o de otras maneras.

... cristianos del desierto que nunca han estado en Egipto... Pero no han sido ajenos a los paisajes desérticos más aterradores. Han conocido íntimamente la tierra reseca y agrietada de un hospicio para enfermos de sida, los escarpados acantilados más allá de la sala de espera de la oncología radioterápica. A través de su lucha contra el cáncer y el SIDA, han adquirido gran parte de la atención, han explorado muchas de las profundas cuevas de la indiferencia trazadas por los cristianos del desierto siglos antes que ellos.

...Personas que han pisado el alto país del abuso, la pobreza o los prejuicios, lidiando con niveles de indiferencia para los que no tenemos lenguaje. Viven en el duro desierto de la adicción y la enfermedad mental, conociendo el dolor sostenido del desempleo, el divorcio, la discapacidad física. Las posibilidades de la experiencia del desierto en la vida contemporánea son más variadas de lo que podemos imaginar.<sup>1</sup>

#### **Escritura**

• **Salmo 63:1** Oh Dios, tú eres mi Dios, yo te busco, mi alma tiene sed de ti, mi carne desfallece por ti, como en tierra seca y cansada, donde no hay agua...

#### Herencia Oblata

 Debemos evitar todo lujo, toda apariencia de lujo, toda ganancia inmoderada y acumulación de posesiones.
 Sujetos al derecho común del trabajo, contribuyendo cada uno a su manera al sostenimiento de la comunidad y apostolado, aceptamos de buen grado el hecho de no tener a nuestra disposición las comodidades que nos gustarían. (C 21)

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Belden C. Lane, *El consuelo de los paisajes feroces: explorando la espiritualidad del desierto y la montaña*. Oxford, New York et al: Oxford University Press, 1998, 194.

 Los novicios deben adoptar un estilo de vida sencillo que los haga sensibles a las necesidades de las personas, especialmente de los pobres. (R 56b)

#### **Práctica Espiritual**

- Pasa un tiempo, ya sea unas horas o un día completo, lejos de las comodidades habituales como la casa, la habitación, el teléfono, etc. Si es posible, pase el día en la naturaleza, experimentando las duras realidades de la naturaleza.
- Lleve solo la comida y el agua básicos para el día.
- Presta atención a tu experiencia.

#### Pregunta para la Reflexión y el Debate

• ¿Qué podemos hacer para mejorar el entorno natural que nos rodea?



## Dame de Beber, Jn 4:7

## Con gozo sacarás agua de los pozos de la salvación, Es 12:3

El agua es esencial para la vida. Es un derecho básico. Sin embargo, muchos hoy en día no tienen acceso a agua potable. Las fuentes de agua han sido contaminadas por productos químicos utilizados en la minería y otras industrias. En algunos lugares, las fuentes públicas de agua han sido privatizadas, privando a los pobres del acceso. El agua, un regalo de Dios, ha sido mercantilizada.

Todos usamos el agua para nuestras necesidades diarias, pero la damos por sentada. Tendemos a pensar que es un recurso infinito; Desperdiciamos agua.

Jesús pide agua a las mujeres samaritanas (Jn. 4:7). En la cruz, grita: "Tengo sed" y le ofrecen vinagre (Jn. 19:28). A través del profeta Isaías. Dios nos invita: "Con alegría sacarás agua de las fuentes de la salvación" (Is 12,3) y "Todos los que tienen sed, venid a las aguas; y el que no tiene dinero, ven, compra y ¡comer! Ven a comprar vino y leche sin dinero y sin precio". (Isaías 55:1)



El Agua, Símbolo de Vida Nueva...

En la tradición cristiana, el agua tiene un significado simbólico importante. Somos bautizados con agua, símbolo de lavado y regeneración. Somos bendecidos con agua. El agua se mezcla con el vino en cada celebración eucarística.

#### Laudato Si' sobre Agua

- La pobreza hídrica afecta especialmente a África, donde grandes sectores de la población no tienen acceso a agua potable o sufren sequías que impiden la producción agrícola. Algunos países tienen zonas ricas en agua, mientras que otros sufren una escasez drástica. (LS 28)
- Un problema particularmente grave es la calidad del agua disponible para los pobres. Todos los días, el agua insalubre provoca muchas muertes y la propagación de enfermedades relacionadas con el agua, incluidas las causadas por microorganismos y sustancias químicas. La disentería y el cólera, vinculados a la falta de higiene y abastecimiento de agua, son causas importantes de sufrimiento y mortalidad infantil. (LS 29)
- ... La contaminación del agua afecta especialmente a los pobres que no pueden comprar agua embotellada; y el aumento del nivel del mar afecta principalmente a la población costera empobrecida que no tiene a dónde ir. (LS 48)
- Los sacramentos son un modo privilegiado en el que la naturaleza es asumida por Dios para convertirse en un medio mediador de la vida sobrenatural. El agua, el aceite, el fuego y los colores son absorbidos en toda su fuerza simbólica e incorporados a nuestro acto de alabanza. La mano que bendice es un instrumento del amor de Dios y un reflejo de la cercanía de Jesucristo, que vino a acompañarnos en un camino de vida. El agua derramada sobre el cuerpo de un niño en el Bautismo es un signo de nueva vida. Encontrarse con Dios no significa huir de este mundo o dar la espalda a la naturaleza. (LS 235)

### Reflexión y Oración

Dedique algún tiempo a orar en silencio, reflexionando sobre su uso diario del agua.

- ¿Cuánta agua utilizas? ¿Cuánto desperdicias?
- ¿Eres consciente de que el agua es un don finito de Dios?
- ¿Eres consciente de que muchas personas hoy en día no tienen acceso a agua potable?

#### Llamado a la Acción

Escribe una lista de cómo vas a ahorrar agua. Algunos ejemplos:

- No dejes correr el grifo cuando te estés cepillando los dientes, lavando los platos, etc.
- Toma duchas más cortas.
- No contamines las fuentes de agua.

Lleva tu lista a la oración, ofrécela a Dios y comprométete a hacer las cosas de la lista.

#### El Orden Creado como Sacramento

Cuando Dios se encarnó en Jesucristo, lo increado y lo creado, lo eterno y lo temporal, lo divino y lo humano, se unieron. Esta unidad significaba que todo lo que es mortal ahora apunta a lo inmortal, todo lo que es finito ahora apunta al infinito. En y a través de Jesús, toda la creación se ha convertido en un espléndido velo, a través del cual se nos revela el rostro de Dios.

A esto se le llama la cualidad sacramental del orden creado. Todo lo que "es" es sagrado porque todo lo que "es" habla del amor redentor de Dios. Los mares y los vientos, las montañas y los árboles, el sol, la luna y las estrellas, y todos los animales y las personas se han convertido en ventanas sagradas que nos ofrecen vislumbres de Dios.

- Henri J. M. Nouwen, Pan para el viaje.

## Un Servicio de Oración por la Conversión Ecológica

Lo ideal es que esta oración sirva con otros, pero también se puede utilizar individualmente, adaptándola a situaciones personales.

#### Orar con los Salmos y la Creación

#### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Bendice, alma mía, al Señor. Oh, Señor, mi Dios, tú eres muy grande. Estás revestido de honor y majestad, envuelto en luz como con un manto. Extiendes los cielos como una tienda, pones las vigas de tus aposentos sobre las aguas, haces de las nubes tu carro, cabalgas sobre las alas del viento, haces de los vientos tus mensajeros, el fuego y la llama tus ministros.

### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Tú pusiste la tierra sobre sus cimientos, para que no sea sacudida jamás. Lo cubres con el abismo como con un vestido; Las aguas estaban por encima de las montañas. A tu reprensión huyen; Al sonido de tu trueno se dan a la fuga. Subieron a los montes, corrieron a los valles hasta el lugar que tú les señalaste.

#### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Estableciste un límite para que no pasaran, para que no volvieran a cubrir la tierra. Haces brotar manantiales en los valles; fluyen entre las colinas, dando de beber a todos los animales salvajes; los asnos salvajes sacian su sed. Junto a los arroyos tienen su morada las aves del cielo; cantan entre las ramas.

#### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Desde tu alta morada riegas los montes; La tierra está satisfecha con el fruto de tu trabajo. Tú haces que crezca la hierba para el ganado, y las plantas para que las usen los hombres, para que produzcan alimento de la tierra, y el vino para alegrar el corazón humano, el aceite para hacer resplandecer el rostro y el pan para fortalecer el corazón humano.

#### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Se riegan abundantemente los árboles del Señor, los cedros del Líbano que él plantó. En ellas los pájaros construyen sus nidos; La cigüeña tiene su hogar en los abetos. Las montañas altas son para las cabras salvajes; Las rocas son un refugio para los conejos.

#### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Has hecho la luna para marcar las estaciones; El sol sabe cuál es la hora de ponerse. Haces oscuridad, y es de noche, cuando todos los animales del bosque salen arrastrándose. Los leoncillos rugen por su presa, buscando su alimento de Dios.

### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Cuando sale el sol, se retiran y se acuestan en sus madrigueras. La gente sale a su trabajo y a su labor hasta la noche. ¡Oh, Señor, ¡cuán múltiples son tus obras! Con sabiduría los has hecho a todos; La tierra está llena de tus criaturas.

## Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Allá está el mar, grande y ancho, hay innumerables cosas que se arrastran, cosas vivas tanto pequeñas como grandes. Allí van los barcos, y el Leviatán que formaste para jugar en él. Todos ellos te buscan para que les des su alimento a su debido tiempo; cuando les das, ellos lo recogen; Cuando abres la mano, están llenas de cosas buenas.

### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Cuando escondes tu rostro, se consternan; Cuando les quitas el aliento, mueren y vuelven a su polvo. Cuando envías tu espíritu, son creados; y renuevas la faz de la tierra. Que la gloria del Señor permanezca para siempre; que el Señor se regocije en sus obras, el que mira la tierra y tiembla, el que toca los montes y humean.

#### Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Cantaré al Señor mientras viva; Cantaré alabanzas a mi Dios mientras exista. Que mi meditación le agrade, porque me regocijo en el Señor. Que los pecadores sean consumidos de la tierra, y que los impíos no sean más. Bendice, alma mía, al Señor. ¡Alabado sea el Señor! ¡Oh, Señor, ¡cuán múltiples son tus obras! Con sabiduría los hiciste a todos.

## Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

Gloria al Padre, y al Hijo, y al Espíritu Santo, como fue en el principio es ahora y siempre y por los siglos de los siglos. Amen.

## Venid, adoremos y postrémonos ante nuestro Rey y Dios.

#### **Escritura: Romanos 8:18-25**

Considero que los sufrimientos de este tiempo presente no son dignos de comparación con la gloria que está a punto de ser revelada a nosotros. Porque la creación espera con anhelo ardiente la manifestación de los hijos de Dios, porque la creación fue sometida a vanidad, no por su propia voluntad, sino por la voluntad de aquel que la sometió, con la esperanza de que la creación misma será liberada de su esclavitud a la corrupción y obtendrá la libertad de la gloria de los hijos de Dios. Sabemos que toda la creación ha estado gimiendo juntamente mientras sufre juntas los dolores del trabajo, y no solo la creación, sino que nosotros mismos, que tenemos las primicias del Espíritu, gemimos interiormente mientras esperamos la adopción, la redención de nuestros cuerpos. Porque en esperanza fuimos salvados. Ahora bien, la esperanza que se ve no es esperanza, porque ¿quién espera lo que ya se ve? Pero si esperamos lo que no vemos, lo esperamos con paciencia.

## Oración y Reflexión

- ¿Qué llamado experimento cuando rezo y discierno seriamente sobre la "conversión ecológica"?
- ¿Puedo compartir una experiencia personal que me haya hecho realizar este llamado?
- ¿Qué cambios necesito hacer en mi vida debido al llamado que estoy escuchando?

Elige una acción o un gesto que exprese tu compromiso.



#### **ORACIONES DE INTERCESIÓN**

#### Dios Creador, que podamos esperar y actuar con la creación.

Dios de la tierra, del mar, del cielo, Creador de todo lo que se ve y de lo que no se ve: abre nuestros corazones al ritmo de la Creación en las olas del océano, a los movimientos del aire y del viento, al aliento de todos los seres vivos.

Abre nuestros ojos a la frágil belleza de la biodiversidad de la que formamos parte. Abre nuestros oídos a los sonidos de la vida que nos rodea. Abre nuestras mentes a la conciencia de nuestra profunda relación con toda tu Creación.

## Dios Creador, que podamos esperar y actuar con la creación.

Dios de Luz, Vida y Amor: ayúdanos a buscar y encontrar tu presencia en toda la Creación. Ayúdanos a comprender las raíces de la crisis ecológica y danos la sabiduría para vivir resiliente en armonía con tu Creación.



Mantennos firmes en la fe de que el don de la vida en toda su plenitud es para toda la Creación. Ayúdanos a mantener la esperanza de que tu reino de amor se manifieste en nuestro amor común por ti, por nosotros mismos y por nuestro prójimo, tanto humano como no humano.

#### Dios Creador, que podamos esperar y actuar con la creación.

Dios de verdad y justicia: llénanos de tu espíritu de compasión para que vivamos y actuemos con y en solidaridad con la Creación. Guíanos por sendas de rectitud que nos ayuden a pisar suavemente la tierra y a navegar suavemente por el mar.

Danos sabiduría y coraje para reconocer nuestro papel en el mal de la explotación y extracción sistémicas y para decirle la verdad al poder. Danos fuerza de corazón y brazo para ser agentes de la conversión ecológica que el mundo necesita tan desesperadamente.

Dios Creador, que podamos esperar y actuar con la creación.

#### **El Padre Nuestro**

#### **Oración Final**

¡Todopoderoso y Buen Señor, tuyas son las alabanzas, la gloria, el honor y todas las bendiciones! A ti solo, Altísimo, pertenecen, ¡y ninguna persona es digna de mencionar tu Santo Nombre!

Alabado seas, mi Señor, con todas tus criaturas, especialmente con nuestro Hermano Sol, que nos da el día y a través de quien nos das la luz. Es hermoso y radiante con gran esplendor; ¡y él lleva la semejanza de ti, Señor Altísimo!

Alabado seas, mi Señor, por nuestra hermana Luna y todas las estrellas del cielo; ¡Los formaste claros, preciosos y hermosos!

¡Alabado seas, mi Señor, a través de nuestro Hermano Viento, y a través del aire, nublado y sereno, y toda clase de clima, ¡a través de los cuales sostienes tu creación! Alabado seas, mi Señor, por nuestro Hermano Fuego, por quien iluminas la noche; ¡Él es hermoso, robusto y fuerte!

¡Alabado seas, mi Señor, por nuestra hermana Tierra, que nos sostiene y gobierna, ¡y que produce frutos con flores y hierbas de colores! Alabado seas, mi Señor, por los que se apiadan de tu amor; ¡y sufrir enfermedades y tribulaciones! ¡Bienaventurados los que perseveran en paz, porque por ti serán coronados!

¡Alabado seas, mi Señor, por nuestra hermana la muerte, ¡de la que ninguna criatura viviente puede escapar! ¡Ay de los que perecen en pecado mortal! ¡Bienaventurados aquellos a quienes la muerte encontrará en tu santa voluntad, porque esta muerte no les hará ningún daño!

¡Alabado y bendecido a mi Señor! Dale gracias y sírvele siempre con mucha humildad. ¡Amen!



#### **OTROS RECURSOS**

## Oración Oblata por la Justicia, la Paz y la Integridad de la Creación

Dios, Padre de todos,

Has creado el mundo como nuestra casa común.

A través de tu Palabra y tu Espíritu,

Has dado a luz la vida en la que nos deleitamos.

Ayúdanos a atesorar este don de la vida.

Concédenos tu fuerza para que

podamos amar y proteger toda la vida en la tierra.

Llénanos de tu paz y amor

para que vivamos en armonía con toda la creación;

Que reconozcamos a los demás como nuestros hermanos y hermanas.

Siguiendo a nuestro Fundador, San Eugenio de Mazenod,

ayúdanos a no dejar nada sin atreverse en nuestro ministerio de Justicia, Paz, y la integridad de la creación

para que la "presencia liberadora de Jesucristo

y el nuevo mundo nacido en su resurrección" puede ser una realidad hoy.

Como Misioneros Oblatos de María Inmaculada,

ayúdanos a estar cerca de los pobres con sus múltiples rostros.

Imploramos a María, nuestra Madre,

la fuerza para estar al pie de la cruz donde muchos de nuestros hermanos y hermanas sufren hoy. Esto te pedimos, Padre de todos,

> por la intercesión de nuestra otra María, San Eugenio y todos nuestros Beatos Oblatos. Amen.

> > \*\*\*\*

#### Una Oración por Nuestra Tierra

Dios todopoderoso,

Estás presente en todo el universo y en la más pequeña de tus criaturas.

Abrazas con tu ternura todo lo que existe.

Derrama sobre nosotros el poder de tu amor, para que podamos proteger la vida y la belleza.

Llénanos de paz, para que vivamos como hermanos y hermanas, sin hacer daño a nadie.

¡Oh, Dios de los pobres!

Ayúdanos a rescatar a los abandonados

y olvidados de esta tierra, tan precioso a tus ojos. Trae sanación a nuestras vidas,

para que podamos proteger al mundo y no se aprovechen de ella, para que sembremos belleza, no la contaminación y la destrucción.

Toca los corazones de aquellos

que solo buscan ganancias a expensas de los pobres y de la tierra.

Enséñanos a descubrir el valor de cada cosa,

para llenarse de asombro y contemplación, reconocer que estamos profundamente unidos con cada criatura mientras viajamos hacia tu vida infinita.

Les damos las gracias por estar con nosotros cada día.

Anímenos, te lo pedimos, en nuestra lucha por la justicia, el amor y la paz. Amen.

\*\*\*\*

#### Una Oración Cristiana en Unión con la Creación

Padre, te alabamos con todas las criaturas. Salieron de tu mano todopoderosa; Son tuyos, llenos de tu presencia

y tu tierno amor.

¡Alabado seas!

Hijo de Dios, Jesús,

Por medio de ti fueron hechas todas las cosas.

Fuiste formado en el seno de María nuestra Madre.

Te convertiste en parte de esta tierra,

y tú miraste este mundo con ojos humanos.

Hoy estás vivo en cada criatura

en tu gloria resucitada.

¡Alabado seas!

Espíritu Santo, por tu luz

tú guías este mundo hacia el amor del Padre

y acompañan a la creación mientras gime con dolores de parto.

Tú también habitas en nuestros corazones

Y tú nos inspiras a hacer lo que es bueno.

¡Alabado seas!

Señor Trino, maravillosa comunidad de amor infinito,

enséñanos a contemplarte

en la belleza del universo,

porque todas las cosas hablan de ti.

Despierta nuestra alabanza y agradecimiento por cada ser que has creado.

Danos la gracia de sentirnos profundamente unidos a todo lo que es.

Dios de amor, muéstranos nuestro lugar en este mundo como canales de tu amor por todas las criaturas de esta tierra, porque ninguno de ellos se olvida a tus ojos.

Ilumina a los que poseen poder y dinero

para que eviten el pecado de la indiferencia,

para que amen el bien común,

hacer avanzar a los débiles,

y cuidar de este mundo en el que vivimos.

Los pobres y la tierra claman.

Oh, Señor, agárranos con tu poder y tu luz, ayúdanos a proteger toda vida, para prepararse para un futuro mejor, para la venida de tu Reino de justicia, de paz, de amor y de belleza. ¡Alabado seas!

Amen.

Sabemos lo insostenible que es el comportamiento de aquellos que constantemente consumen y destruyen, mientras que otros aún no son capaces de vivir de una manera digna de su dignidad humana. (LS 193)

\*\*\*



Vive simplemente para que otros puedan vivir simplemente.

\*\*\*

Esta persona tomó su parte,
pero afectó a otros.
Ejerció su libertad,
pero con injusticia.
La libertad no puede ejercerse
como todo el mundo quiere.
La justicia desaparece cuando se
hace daño a otros.
No estoy hablando de moralidad.

Me refiero al mal ejercicio de la libertad. - Rumi

\*\*\*

Queremos agradecer a todos los servicios de la Administración General que nos han apoyado de una forma u otra. Nos gustaría expresar nuestro agradecimiento al Superior General y a su Consejo, que nos han animado a preparar esta guía para toda la Congregación Oblata y los Asociados Oblatos.

#### EL COMITÉ DE G.S. OMI-JPIC 2023-2026 PROBADO EL 19 DE MAYO DE 2023

P. Jean-Hérick JASMIN, OMI
Director General, GS OMI-JPIC
Nombramiento: 13 de octubre de 2020 — 13 de octubre de 2023;
Confirmado para un segundo mandato en octubre de 2023

P. Raymond MWANGALA, OMI Primer Asistente General, para Misión (octubre 2022-2028)

P. Daniel LEBLANC, OMI
Representante: ONU – JCOR –VIVAT INT.
Nombramiento: 11 de octubre de 2018 - .... (2023-2026).

P. Daquin Iyan IYO, OMI Nombramiento: 31 de mayo de 2023 — 31 de mayo de 2026

P. Jakkop Robinson SATHEESKUMAR, OMI (Fr. Ramesh) Nombramiento: 31 de mayo de 2023 — 31 de mayo de 2026

P. Roberto CARRASCO ROJAS, OMI Nombramiento: 31 de mayo de 2023 — 31 de mayo de 2026

> P. Jim BROBST, OMI, Consejero General (octubre 2022 -2028) Persona de contacto con el Gobierno Central